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Экология 

«Сколько · на ваших сосновых?» 

- под таким заголовком в ноябре 
1991 года «НУ• опубликовала ин
тервью с заведующим лабораторией 

дендрохронологии Института эко

логии УрО РАН, доктором биологи

ческих наук С. Г.Шиятовым. На

помним: речь в нем UUJa о значении 
термина «дендрохронология•, обра
зованного от греческих «дендрон» -
дерево и «хроное» - время, сути 

древесно-кольцевого метода, по

средством которого ученые по го

дичным кольцам деревьев воссозда

ют историю климата Земли, опреде

ляют степень загрязнения окружаю

щей среды и многое другое, а также 

о конкретной рабо!е лаборатории, 

активно сотрудничающей с колле

гами из Швейцарии, США и с их 

помощью осуществившей успеш

ную экспедицию по Северу России. 

Теперь, почти через полтора года -
продолжение беседы: 

- ... Не знаю, как отразилось 

прошедшее время на деревьях, но на 

людях нашей страны не лучшим об

разом точно, в том числе и на уче

ных, общее настроение которых оп
тимистическим, кажется, не назо

вешь. Некоторые из моих знакомых 

пр11мо говор11т: руки опускаются -
какие там результаты! А что нового 

у вас, Степан Григорьевич? Чем, что 

называетс11, жили? 

- Мы как раз жили основной ра

ботой . Прежде всего продолжали 
участвовать в реализации междуна

родного проекта, св11занноrо с субар

кти ческой дендрохронологией . 

Смысл его состоит в том , чтобы про
вести реконструкцию климатиче

ских условий вдоль полярной грани

цы леса на территории России, 

Скандинавии, Канады, США и про

анализировать изменения климата 

во времени и пространстве - среди 

прочего с целью выяснить, не сказы

вается ли ожидаемое «потепление• 

на росте деревьев. Северные районы 

лучше всего подходят для этого по 
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многим причинам. Так вот, в по

следний летний сезон мы совместно 

с красноярскими коллегами продол

жили активный сбор материалов 

для исследований. Если в 91-м был 
«пройден» участок протяженностью 

в 2,5 тысячи километров от Урала до 
Лены, то проUUJым летом - еще бо

лее обширный, до самой Чукотки: 

нижнее и среднее течени11 Лены, 

бассейны рек Яны, Индигирки, Ко

лымы. Собраны образцы разных ви

дов древесины - сосны, ели, лист

венницы - из сорока труднодоступ

ных точек. Все это интенсивно обра

батываетс11, уже получены дендрок

лиматические р11ДЫ длиной в 450-
500 лет, что позволит воссоздать 

картину изменений климата на до

вольно большом временном проме

жутке. О достаточно точных выво

дах - что именно происходило с 

климатом в российской субарктике 

- говорить пока рано, но уже 11сно: 

в разные годы, периоды он изменял

ся неодинаково; видимо, крупные 

колебания везде происходили бо
лее-менее синхронно, а вот так на

зываемые внутривековые - по-раз

ному. В июне в Литве долж

но СОСТО11ТЬС11 международ

ное дендроклиматическое 

совещание, где мы вместе с 

красно11рцами представим 

доклад по предварительным 

итогам наших экспедиций. 

- Насколько 11 понимаю, 
речь идет о проекте, финан

сируемом извне ... 
- Да, экспедиции про

водились на деньги, выде

ленные под программу 

Швейцарским научным 

фондом. На них был арендо

ван вертолет, за счет них мы 

меньше чем за мес1щ «освои

ли• такую огромную терри

торию. Ведь последн1111 экс

педици11 oбoUUJacь 11ам поч

ти в четыре миллиона руб

лей! Но уверен, потратили 

мы их не впустую. Все пpo

UUJO очень хорошо. Случа

лись, правда, . некоторые на

кладки чисто российского 

характера, однако это дета

ли по сравнению с мавным 

результатами. Честно говоря, я 

давно, с тех пор, как защитил канди

датскую, мечтал «пройти• субарк

тический профиль, но приходилось, 

в силу обстоятельств, работать в дру

гих районах . За эти же два года уви

дел столько, сколько не довелось за 

всю предыдущую жизнь ... 
- А если бы - представим себе 

такой драматический поворот - не 

случилось швейцарских де11ег, вза

имопривлекательного во всех отно

шениях проекта? Сумела бы лабора

тория в ньшешних наших условиях 

сохранить свое творческое лицо, 

продолжать то, ради чего была со

здана? Реально ли сегодн11 такое без 

долларов и франков? 

- Конечно, с партнерами нам 
крайне повезло . Дело в том, что 
Швейцария не тратит больших де
нег, предположим, на физику, тех
нические разработки. Там предпо
читают вкладывать в экологию. По

этому швейцарские коллеги живут 
на зависть богато, могут под свои те
мы привлекать силы практически со 

всего мира. Без них многое бы не 

состоялось. Но с другой стороны ... 
Разумеется, одним сегодня выжи-

вать сложнее, чем несколько лет на

зад. Однако в определенном смысле 
и ле~е. Можно самим зарабатывать. 
на науку. Сумел найти выгодный за

каз, выполнил его - перечисл11й по

ложен ное институту, а остальное 

расходуй на свое усмотрение. Боль

ше стало свободы выбора, многое за
висит от твоей личной разворотли

вости. Причем и среди выгодных за

казов встречаютс11 представляющие 

серьезный научный интерес. Да, мы 

тоже вынуждены были заниматься 
хоздоговорными работами, не имев
шими прямого отношения к де

ндрохронологии, и это мешало. Но 
вот поступило предпожение поуча

ствовать в изучении восточно

уральскоrо радиоактивного следа, 

мы его приняли. И оказалось, что 

деревья, в частности березы, очень 
чутко реагируют на радиоактив

ность. Подробней на эту тему вам 
лучше побеседовать с научным со
трудником лаборатории Рашитом 
Хантемировым, который ею конк

ретно занималс11, я же только скажу: 

открылось неожиданное, перспек

тивное и полезное направление на

ших исследований, и оставл11ть его 

мы не собираемся . А кроме того, са
мо наличие возможности широко 

участвовать в международных про

граммах, стабильные св11зи с зару
бежными коллегами тоже добрый 
знак времени. Нужно только зани

маться ими. Доллары и франки сами 
по себе не «случаются•. Их появле
нию всегда предшествуют длитель

ные поиски точек соприкосновения, 

встречи, переговоры .. . 
Есть у нас давн1111, постепенно 

осуществл11ющаяся идея построе

ния сверхдлинной дендрохроноло

гической шкалы. Мы установили, 
что на Севере, в частности на Ямале, 
где теперь зона тундры, в береговых 
обрывах хорошо сохранилось очень 
много мощных стволов елей, лист

венниц голоце11ового возраста, са

мым старым из которых до восьми 

тыс11ч шестисот лет. Следовательно, 

мы можем с помощью метода пере

крестной датировки продлевать на

шу шкалу дальше и дальше в глубь 
времени и составить погодичную 

древесно-кольцевую хронологию 

протяженностью в шесть-восемь ты

с11ч лет. Така11 шкала была бы чрез
вычай110 полезна в самых различ
ных областях: в экологии, для изуче
ния климата, динамики перемеще

ния границ и продуктивности леса, 

дл11 археологов, которым часто нуж

но установить возраст найденного 

куска древесины, других специали

стов. Мы придаем этому проекту 
очень большое значение, надеемся 
на финансирование в рамках фун
даментальных исследований РАН. 

1-Ь - не только на это. Существует 
взаимная договоренность со швей-

царскими, американскими учены

ми, а именно с самой старой в мире 

лабораторией в штате Аризона, изу
чающей древесные кольца, о взаим

ном привлечении сил и средств дл11 

реализации идеи. Так что, возмож
но, будут деньги и по программе 
«GloЬal Chaпge•. 

- И еще один, немного лириче

ский вопрос. Буквально на днях 11 
прочел в газете «Комсомольска11 

правда• статью, где со ссьu~кой на 

неназванных американских биофи
зиков утверждаетс11 : между людьми 

и растениями, деревьями в особен
ности, идет посто11нный информа
ционный обмен. Мало того: деревь11 
понимают нас и сочувствуют, помо

гают людям. Дуб лучше всего муж
чине, береза - девушке, девочке, 

липа - женщине ... Как вы, чело
век, чаще других общающийс11 с 
миром лип и берез, относитесь к та
ким утверждениям? И есть лЙ у вас 
свои антипатии или прив11занности 

к деревь11м? 

- Я не особенно верю в обмен 
биопол11ми между живыми орга
низмами. Естественно, существует 
свое биополе и у дуба, и у липы, они 
имеют разные заряды. Но как это 
может влиять на человека, особенно 
на горожанина, который раз в год 

видит нормальный лес? Если тут и 

имеетс11 рациональное зер110, то по

ка на грани доказанного. А любимое 
дерево у меня есть. Это лиственни
ца. Я ценю ее за м11ожество уни

кальных качеств, и прежде всего за 

потр11сающую выносливость. Она 
живет в таких условиях, где ника

кие другие деревья жить не могут -
на самой северной границе леса. 

Привлекает и ее красота, и свето
любие и - 11 ведь дендроклиматолоr 
- особая чувствительность к кли
мату. Убежден : если символом ев
ропейской России по праву считают 
березу, то лиственница вполне до
стойна называться первым деревом 

остальной ее части ... 

Беседу вел А.ПОНИЗОВКИН 

На снимках: 

вверху - С.Г. Шияпwв у реки 

Яхады-Яха, Ямал , сентябрь 

199/г. ; 

доктор ДонQJlьд ГрейбUА, США, 

Аризона, с одни.м из YPQJIЬCKU.X кол

лег в сибирской тайге; 

внизу - спилы полуископаемой 

древесины го11Оценового возраспю. 
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